
Правописание 
частицы   НЕ 
с разными частями речи

Автор  - Пономарева Т.А. (учитель русского языка и 
литературы МКОУ «СОШ № 26»  Предгорного 
муниципального района Ставропольского края



Имя существительное
Слитно
1. Со словами, которые  без не 

не употребляются.

   Невежа, невзгода

2. Если можно подобрать 
синоним без не.

    
    Неправда – ложь.

Раздельно
1.  Если есть или 

подразумевается 
противопоставление.

    Не друг, а враг
2. В вопросительном 

предложении при 
логическом подчеркивании 
отрицания

 Вас сюда устроил отец, не 
правда ли? 

3.  Если при существительном 
есть отрицательные 
частицы: далеко не, 
отнюдь не, вовсе не. 
Далеко не красавица



Имя прилагательное
Слитно
1.   Со словами, которые  без не не употребляются.
      Небрежный, невзрачный

2 .  Если можно подобрать синоним без не.
      Немаленький – большой

3   .С краткими прилагательными, если полные 
прилагательные, от которых они образованы, 
пишутся слитно.

      Невысокий - невысок

Раздельно
1.  Если есть или подразумевается 

противопоставление.
      Не большой, а маленький
     
2. С относительными прилагательными.
     Небо здесь не южное
      
3. С краткими прилагательными, если полные 

прилагательные, от которых они образованы, 
пишутся раздельно.

      Книга не интересна, а скучна.
4. Если при прилагательном употребляются 

отрицательные частицы: далеко не, отнюдь 
не, вовсе не.

      
Далеко не вежливый

 5. Если у прилагательного есть зависимые слова с 
ни.

      
    Никому не интересна



Имя числительное

  
Всегда пишется раздельно.
Не трое, не седьмой.



Местоимение

СЛИТНО
   С неопределенными и 

отрицательными 
местоимениями без 
предлогов. 

Несколько, некому

РАЗДЕЛЬНО
1.В отрицательных,  

местоимениях с 
предлогом.

  Не с кем, не в чем, не о 
ком

2. С другими разрядами 
местоимений.

 На не нашем этаже.



Глагол
СЛИТНО

1.     С глаголами, которые  без не не 
употребляются. 

     Ненавидеть,  недоумевать

2.   Если глагольная приставка НЕДО, 
обозначает несоответствие 
требуемой норме, пишется 
слитно

     Недовыполнить (выполнить 
ниже требуемой нормы) 
недосмотреть (недостаточно 
плохо смотреть, упустить что-
нибудь), недосыпать (спать 
меньше нормального)

РАЗДЕЛЬНО

 1.Со всеми остальными глаголами.
    Не знать, не плакать
 2. От глаголов с приставкой недо 

надо отличать глаголы с 
приставкой ДО, имеющие впереди 
себя отрицание не и 
обозначающее не доведенное до 
конца действие

     Не дочитать книгу, не допить 
чай, не досмотреть пьесу.



Деепричастие

СЛИТНО
1. Если без не 

употребляется.
Ненавидев, 

недоумевая
2. Деепричастия, 

образованные от 
глаголов с 
приставкой недо. 

Недосмотрев

РАЗДЕЛЬНО
Со всеми остальными 

деепричастиями.

Не зная, не плакая.
Не смотря под 

ноги, она упала



Причастие
СЛИТНО

    Если  полные причастия не 
имеют при себе зависимых 
слов.

    Непришедший ученик

РАЗДЕЛЬНО

1. Если  полные причастия имеют 
зависимые слова

      Не пришедший вовремя 
ученик.

2.   С краткими причастиями.
      Контрольные работы не 

проверены

3.   Если есть или предполагается 
противопоставление.

      Не законченная, а только 
начатая работа.



Наречие
Слитно
1. Наречия на –о, -е, если без 

не не употребляется.
     Нелепо, небрежно

2. Наречия на –о, если можно 
подобрать синоним без не.

     Неглупо – умно

3. Если при наречии есть 
зависимые слова очень, 
крайне, совершенно, 
совсем

     Очень недалеко

Раздельно
1.  Наречия на –о, если есть 

или подразумевается 
противопоставление.

     Не смешно, а грустно

2. Наречия на –о, если при них 
есть зависимые слова с 
приставкой ни или частицы 
вовсе не, ничуть не, 
далеко не, отнюдь не.

     
     Ничуть не весело, вовсе 

не смешно.



Предлог

СЛИТНО
   Производные предлоги несмотря  на, 

невзирая на.

   Несмотря на дождь


